

Zeitschrift: Revue suisse de numismatique = Schweizerische numismatische Rundschau

Herausgeber: Société Suisse de Numismatique = Schweizerische Numismatische Gesellschaft

Band: 5 (1895)

Rubrik: Trouvailles

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

TROUVAILLES

Anières, près Genève. — Le 17 juillet, on a trouvé dans une vigne appartenant à M. Paul Ströhlins, près du lac, un grand bronze de Marc-Aurèle (vers Victoire à gauche), deux moyens bronzes de Lucius Verus (vers Victoire debout et Mars à gauche), le tout en très mauvais état et sans valeur. C'est la première fois que l'on trouve dans cette commune, aussi près du lac, quelques vestiges de la domination romaine.

Bengy, près Bourges. — On a découvert aux environs de Bourges, à Bengy, au mois de décembre, les restes d'une villa romaine qui semble avoir été détruite par le feu. Des marbres, des colonnes, des mosaïques, font supposer une habitation luxueuse, tandis que les médailles de Gallien, Claude II, Tétricus, Dioclétien et Constantin, trouvées dans les ruines, indiquent approximativement leur époque. L'une des pièces de l'habitation était pavée d'une mosaïque à dessins géométriques, à centre arrondi, dont les angles extérieurs sont ornés de deux poissons et deux dauphins. D'autres menus objets ont encore été trouvés, tels que : fibule en ivoire, amulettes, lampes et vase en terre cuite, clés et débris de serrures, etc.

(*Journ. quot.*)

Genève. — On a trouvé, le 17 août, à Champel, près de l'Hôpital cantonal, dix gros polonais d'Elbing et de Dantzig, de Jean Casimir, en mauvais état de conservation ; types connus.

Grand (Vosges). — Le bourg de Grand est, sans contredit, au point de vue archéologique, la localité la plus intéressante du département des Vosges. Il est impossible de creuser le sol, en quelque endroit que ce soit, sans rencontrer d'anciennes constructions, et faire parfois des trouvailles remarquables : débris d'architecture, marbres travaillés, vases, monnaies, parures, statues, etc. Au mois de décembre, un jeune homme de Grand, apprenant qu'un de ses voisins découvrait des objets de valeur, voulut lui aussi creuser le sol. Dans un terrain

situé près de la route de Liffol, à proximité de l'enceinte extérieure de la ville, il rencontra bientôt une excavation circulaire ayant servi de citerne. En la vidant, il mit à jour une statue équestre, représentant un empereur romain. Cette statue, qui est quelque peu détériorée, a une hauteur d'environ 75 centimètres. Elle reposait sur une colonne artistement travaillée et dont le fût est cassé. Le cheval, détaché du socle, a une hanche enlevée, ainsi qu'une partie de la tête; le cavalier a aussi la tête séparée du tronc, mais les morceaux peuvent se rattacher. Poursuivant son travail, il rencontra deux pièces contiguës ayant servi de caves ou de sous-sols — les soupiraux sont encore visibles — dans lesquelles il découvrit d'autres objets d'art : colonnes, monnaies, agrafes, stylets, poteries, et notamment une petite lampe en terre cuite, des outils de sculpteur et une statuette bien conservée qui semble être un cupidon ailé.

(*Journ. quot.*)

L'Hospitalet. — En labourant leur champ un peu plus profondément que d'habitude, des paysans de l'Hospitalet ont trouvé à la fin de novembre, non loin de la grande voie romaine de Rodez à Montpellier, par Millau et Lodève, une grande quantité de matériaux de construction, fragments de poteries, monnaies et autres objets d'origine gallo-romaine.

Les monnaies sont à l'effigie de l'empereur Vespasien.

Les archéologues de la région prétendent que ces objets révèlent en cet endroit l'emplacement, très controversé jusqu'à présent, mais aussi très activement recherché, d'une cité romaine appelée Arisitum, que tous les auteurs anciens affirment avoir visitée dans ces parages et dont il serait très important au point de vue historique de découvrir les vestiges.

Plusieurs numismates et savants, entre autres M. de Barthélémy, ayant reconnu l'authenticité des objets découverts, la Société des belles-lettres, sciences et arts de l'Aveyron a voté un crédit pour faire exécuter immédiatement les fouilles à l'Hospitalet.

(*Journ. quot.*)

Mycènes. — Un véritable trésor archéologique a été découvert, au mois de novembre, dans les fouilles pratiquées à Mycènes par la Société archéologique grecque. Il s'agit de 3500 pièces de monnaie antiques, dont la plupart sont en argent. Toutes ces pièces sont dans un état de conservation parfait et ont été frappées à Corinthe, Argos, Sikym et autres villes.

Le Musée national d'Athènes a chargé un numismate, spécialement attaché à ce musée, de classer ce trésor et de lui adresser un rapport détaillé.
(Journ. quot.)

Nantes (Loire-Inférieure). — Au cours des dragages profonds exécutés ces dernières années pour le creusement du port de Nantes, un grand nombre d'objets tombés depuis des siècles dans le fond de la Loire, ont été recouvrés.

Parmi les monnaies, qui sont extrêmement nombreuses, se trouve un statère gaulois au type des Pictons, à la main ouverte sous le cheval androcéphale. La présence de cette pièce s'explique d'autant mieux qu'au temps de l'indépendance des Gaules, ainsi que nous l'apprend Strabon, la Loire séparait les Pictons des Namnètes. Dans la série des monnaies romaines, nous voyons surtout des monnaies impériales du Haut-Empire, des grands bronzes de Trajan, d'Antonin Faustin, de Commode, des moyens bronzes d'Auguste, de Claude, de Néron. Deux de ces bronzes sont contremarqués.

Ces pièces et bien d'autres objets sont placés au Musée d'archéologie, dans une vitrine spéciale qui s'enrichira, nous l'espérons, des armes de bronze trouvées au cours des mêmes travaux.
(Journ. quot.)

Oberbuchsiten (Soleure). — En creusant les fondations d'une maison, au mois d'août, on a trouvé différents fragments antiques : broche en or, boucles d'oreilles, ceinture en métal, ainsi qu'une pièce d'Alexandre Sévère.
(Journ. quot.)

Pouques-Lormes (Nièvre). — On écrit à l'*Écho de Clamecy* que, le 13 octobre, à la Corvée-des-Moines, dépendant anciennement du monastère des Chartreux du Val-Saint-Georges, dans une propriété appartenant à M. Claude Granger, un ouvrier occupé à extraire de la pierre, a trouvé un pot de grès, de forme ovoïde, contenant au moins 20 kilogr. de pièces romaines assez bien conservées. Malheureusement, le pot, surchargé par des pierres et par le poids de son contenu, avait cédé et n'a pu être conservé intact. Le brave ouvrier qui n'attachait aucune importance à cette monnaie, en a distribué à profusion ; mais la plus grande partie est encore déposée chez le propriétaire du terrain.
(Journ. quot.)

Saint-Loup-du-Dorat (Mayenne). — Le 24 juillet, en labou-

rant un de ses champs, M. Verger a mis à découvert une amphore contenant une très grande quantité de pièces romaines très bien conservées.

(*Journ. quot.*)

Schaffhouse. — En faisant des terrassements, non loin de Schleitheim, on a découvert, au mois d'octobre, dans un pan de muraille, 12 monnaies de bronze dont l'une porte l'effigie de Vespasien ; une autre est une monnaie coloniale de Nîmes. L'an passé déjà, sur un fonds de terre voisin, on avait trouvé une monnaie d'or de Domitien. Différents objets ont été encore déterrés, notamment des briques munies d'inscriptions lisibles, une épingle, des boucles d'oreille, une bague, etc.

(*Journ. quot.*)

Tournemire (Aveyron). — Des ouvriers en creusant une tranchée, au mois de septembre, ont mis à jour un vase qui contenait un certain nombre de monnaies romaines ; le tout parfaitement conservé.

(*Journ. quot.*)